

Édito

Je ne peux débiter cet éditorial sans rendre un dernier hommage à deux personnes récemment disparues qui ont œuvré au service de notre Association : l'Abbé Jean-Marie VOIDEY, aumônier dès 1985 puis ministre du culte de 1998 à 2006 et Benoît MIÈGE, membre du Conseil d'Administration depuis 2016 jusqu'à son décès en mars 2024.

Comme vous le découvrirez au fil des pages qui suivent, 2024 s'inscrit dans la continuité des actions visant à ouvrir davantage l'AHBFC vers l'extérieur afin de renforcer sa notoriété en faisant connaître et reconnaître ses compétences et ses atouts...

C'est en ce sens que nous avons souhaité communiquer auprès du grand public et des réseaux de santé sur les orientations du projet médico-soignant de notre centre hospitalier spécialisé, co-construit par les professionnels de terrain et validé par nos instances en mars dernier.

C'est aussi le sens de la journée organisée en avril à l'attention des (futurs) professionnels soignants avec la mise en avant des différentes prises en soins possibles en psychiatrie et santé mentale et notamment au sein de notre organisation, une belle réussite collective dont nous pouvons être fiers !

C'est encore le sens de notre présence sur SantExpo à Paris du 21 au 23 mai 2024, rendez-vous annuel de la santé et du médico-social permettant de valoriser l'institution à l'échelle nationale...

Cette dynamique globale de promotion de notre organisation, qui place l'utilisateur au centre de toutes ses réflexions, est portée par l'investissement de ses collaborateurs qui en sont sans aucun doute les meilleurs ambassadeurs !

Alain PACQUIT
Directeur Général de l'AHBFC



SOMMAIRE

- Actualités -

| | |
|---|---|
| Journée « Infirmier(e) en Psychiatrie & Santé Mentale » | 2 |
| Réorganisation de la psychiatrie de l'adulte sur l'Aire Urbaine | 2 |
| Changement d'identité de nos MDA | 3 |
| Fresques au CPIJ des Haberges | 3 |
| Rodin sensibilise à l'autisme | 4 |
| Patient stagiaire aux espaces verts | 4 |

- Qualité & sécurité des soins -

| | |
|---|---|
| Préparation aux évaluations pour nos ESSMS | 5 |
| Etablissements sanitaires : en route pour la certification 2026 ! | 5 |

- Des missions et des Hommes -

| | |
|---------------------------|---|
| Infirmière sonothérapeute | 6 |
|---------------------------|---|

- Zoom sur... -

| | |
|-----------------------------|---|
| La Direction des Soins (DS) | 7 |
|-----------------------------|---|

- Fenêtre sur... -

| | |
|---|---|
| Nouveaux retraités | 8 |
| L'Arbre des ressources de l'hôpital de jour adulte de Belfort | 8 |
| Les salles du site Pierre Engel | 8 |



- ACTUALITÉS -

Journée « Infirmier(e) en Psychiatrie & Santé Mentale »

Promotion d'un métier clé de l'institution

Dans la continuité de sa dynamique d'ouverture vers l'extérieur, l'AHBFC organisait le 4 avril dernier à Vesoul un évènement inédit dont l'objectif essentiel était de faire découvrir le métier d'infirmier en psychiatrie et santé mentale aux (futurs) professionnels de santé...

Initiée par la Direction des Soins, cette journée a mobilisé de nombreux professionnels de notre organisation pour accueillir les **400 participants**, majoritairement étudiants en soins infirmiers, lycéens, mais aussi formateurs ou encore professionnels en activité.

La **diversité des lieux d'exercice**, de la pédopsychiatrie à la psychiatrie du sujet âgé en passant par la filière adulte, en intra comme en extrahospitalier, a été présentée tant à travers les **témoignages** proposés le matin que sur la trentaine de **stands et ateliers animés** l'après-midi par les **équipes pluridisciplinaires** présentes.

Ces intervenants ont aussi donné un aperçu du **panel de prises en soins** proposé (urgences psychiatriques, soins sans consentement, addictologie, etc.), des médiations thérapeutiques (activité physique adaptée, art thérapie, ergothérapie, médiations animales, sonothérapie...) mais aussi des **ressources à disposition des équipes soignantes** telles que la cellule qualité, le centre de documentation ou encore l'équipe opérationnelle d'hygiène.



Les visiteurs intéressés ont pu se renseigner sur les **modalités d'intégration et d'accueil de l'AHBFC** (stage, alternance...) auprès des équipes recrutement et formation, mais aussi des **possibilités d'évolution professionnelle** vers les métiers d'infirmier en pratique avancée ou de cadre de santé.

Certains partenaires incontournables étaient présents pour compléter l'information : la FEHAP, le Conseil départemental de la Haute-Saône, Destination 70, mais aussi la Banque Populaire qui a soutenu financièrement cette manifestation.



Merci encore à tous les participants pour cette belle journée d'échanges qui a permis de mettre en lumière un métier clé pour notre Association, ses spécificités et ses richesses !

Réorganisation de la psychiatrie de l'adulte sur l'Aire Urbaine

Une répartition en 2 services

Suite à la reprise de chefferie du 70G03 par le Docteur **Jimmy LONGERON** en janvier dernier (cf. *À la croisée...* n°50), la répartition des services de psychiatrie adulte de l'Aire Urbaine a été modifiée.

Depuis février 2024, l'organisation est la suivante :

✓ Le Docteur Haïd GUETARNI est médecin-chef des unités d'hospitalisation complète du site Jean Messagier à Montbéliard (Dali, De Vinci, Picasso), de l'unité de réhabilitation psychosociale du CPG (centre de psychiatrie générale) d'Héricourt, du CPG de Valentigney, du CMP (centre médico-psychologique) de Montbéliard et des urgences psychiatriques sur le site de l'HNFC à Trévenans. Nathalie LIÈVRE-BOUCARD est cadre supérieure de santé de ces mêmes services.

✓ Le Docteur Tudor SIMIONESCU est médecin-chef des unités d'hospitalisation complète du site Pierre Engel à Bavilliers (Cézanne, Magritte, Gauguin), de l'unité d'addictologie du CPG d'Héricourt, du CMP d'Héricourt, du CPG de Belfort et de l'ELSA (équipe de liaison et de soins en addictologie). La cadre supérieure de santé de ces services est Christelle MIC.

Cette réorganisation inclut la fermeture de l'unité d'admission du CPG d'Héricourt afin d'optimiser les moyens : les patients concernés sont désormais hospitalisés, en fonction de leur commune de résidence, soit sur Magritte/Cézanne soit sur Picasso dont la capacité d'accueil va être augmentée en conséquence pour repasser à 30 lits. L'orientation des suivis ambulatoires s'inscrit en cohérence avec cette nouvelle organisation.

- ACTUALITÉS -



Changement d'identité pour nos MDA

De nouveaux logos créés par une bénéficiaire !

L'AHBFC porte 2 Maisons de l'Adolescence (MDA) qui couvrent l'ensemble de son territoire géographique. Celles-ci bénéficient d'une nouvelle identité depuis mars 2024 : explications.



La MDA de l'Aire Urbaine se nomme désormais **MDA du Nord Franche-Comté**, un changement qui vise à la fois une harmonisation avec les autres institutions du territoire et une **meilleure identification de la situation géographique de la structure**, à l'échelle régionale et nationale.

Ce changement d'appellation était l'occasion de revoir l'identité visuelle de ce dispositif créé dès 2013 ainsi que de son homologue la **MDA de la Haute-Saône**, qui a vu le jour en 2017, afin de **moderniser leur image** auprès des différents publics à qui ils s'adressent : les jeunes de la 6^e jusqu'à 25 ans inclus, mais aussi les parents d'adolescents ainsi que les professionnels travaillant avec ce public.

Suivie par la MDA NFC, Océane, qui envisage des études de graphisme, a proposé de créer de nouveaux logos... « Une très bonne idée » pour Françoise MOREY, Adjointe à la Direction Déléguée au CHS qui gère les MDA : « Qui de mieux qu'une jeune adulte pour réaliser le logo des Maisons de l'Adolescence ? Le toit représente la maison, un cocon. Les personnes se tenant par les bras symbolisent l'entraide, la solidarité. Les couleurs contemporaines apportent une touche de dynamisme ! »

Remerciement symbolique de l'AHBFC, un bon cadeau a été remis à Océane (photo).



Fresques jour & nuit au CPIJ des Haberges

Projet Culture & Santé

Le 12 février dernier, les 2 fresques réalisées dans le cadre de la résidence menée par l'artiste bisontin Félix LAFAY, en collaboration avec l'association Juste ici, au sein du Centre de Psychiatrie Infanto-Juvenile (CPIJ) vésulien Les Haberges ont été inaugurées...

Initié par l'équipe pluridisciplinaire de l'unité d'hospitalisation complète Horizon, ce projet qui a bénéficié du soutien de la Direction Régionale des Affaires Culturelles & de l'Agence Régionale de Santé s'est déroulé sur 12 séances en novembre et décembre 2023.

Après une première prise de contact sur place, les 6 adolescents hospitalisés, accompagnés par l'équipe, se sont rendus à Besançon pour visiter l'atelier de l'artiste et découvrir quelques-unes de ses œuvres d'art urbain au centre-ville. Félix LAFAY a ensuite organisé plusieurs ateliers d'expérimentation graphique sur table au sein du CPIJ, par petits groupes de 3 ou 4 patients maximum avec des professionnels du service, avant de passer aux séances de peinture murale des 2 fresques, l'une côté salon et l'autre côté nuit (photo) avec des thèmes de couleurs adaptés à ces 2 ambiances différentes de la journée.



Un temps d'expression collective était proposé par l'artiste à la fin de chaque séance à destination de l'ensemble des participants qui se sont tous fortement investis dans les différentes étapes du projet.

« Chacun a pu exprimer, se sentir exister par rapport à l'autre. La peinture est un moyen d'expression de nos tensions physiques et psychiques, de nos émotions retenues ou libérées. Ces différents temps ont été des réels moments de partage, d'échanges, de découvertes et de plaisir » relate l'équipe soignante.

Tous étaient conviés au temps de restitution final qui a permis de dévoiler les réalisations participatives, décorant désormais le service, à des représentants du Conseil d'Administration et de la Direction de l'AHBFC.

- ACTUALITÉS -

Rodin sensibilise à l'autisme

Une journée mondiale pour expliquer les TSA

L'équipe pluridisciplinaire de Rodin, unité d'hospitalisation située à Saint-Rémy-en-Comté et destinée à des adultes souffrant de TSA (troubles du spectre autistique), s'est saisie de la journée mondiale de sensibilisation à l'autisme, qui a lieu chaque année le 2 avril, pour organiser pour la première fois une opération de sensibilisation destinée à l'ensemble des autres professionnels de l'AHBFC.



Différents stands étaient proposés afin de mieux connaître les TSA au travers de supports d'échanges interactifs : quizz, documentation, vidéo, supports de communication, présentation de la Tovertafel... Différentes médiations thérapeutiques étaient également représentées, à l'instar de la sonothérapie (lire page 6).



De nombreux visiteurs, exerçant divers métiers et venant de multiples sites de l'Association, se sont succédés tout au long de cette journée très appréciée par l'ensemble des participants !

Un patient stagiaire aux espaces verts

Un beau projet d'inclusion professionnelle

Ce printemps a été l'occasion pour l'équipe des espaces verts de l'AHBFC d'accueillir pour la deuxième fois, à sa demande, Monsieur D., hospitalisé au sein de l'unité de réhabilitation psycho-sociale Courbet située à Saint-Rémy-en-Comté, dans le cadre d'une Période de Stage en Milieu Professionnel d'un mois mise en place par la Mission Locale en lien avec la MDPH et le Groupe Associatif Handy'Up.

En binôme avec un paysagiste, Monsieur D. a fait preuve, au cours de ses 2 périodes de stage, d'une grande motivation dans l'apprentissage des différentes missions de création, d'embellissement et d'entretien des espaces végétalisés des sites de l'AHBFC.

Assurées toute l'année par une équipe de 6 paysagistes encadrée par la responsable Mathilde JAQUET (à gauche sur la photo), ces missions permettent d'offrir un environnement agréable pour les patients et résidents de l'établissement mais également pour ses collaborateurs.



L'équipe soignante de Courbet était présente sur les temps de pause méridienne afin d'assurer la continuité de la prise en soins du patient et se tenait à disposition de l'équipe des espaces verts en cas de questionnement.

Le maillage partenarial construit autour de Monsieur D. a permis de garantir un cadre stable et sécurisant pour la réalisation de son projet !

- QUALITÉ & SÉCURITÉ DES SOINS -

Préparation aux évaluations pour nos ESSMS



Point d'étape

Désormais pilotées par la Haute Autorité de Santé (HAS), les évaluations des établissements et services sociaux et médico-sociaux (ESSMS) sont programmées à un rythme quinquennal...

Pour mémoire, le Service d'Accompagnement Médico-Social pour Adultes Handicapés (SAMSAH) du Pays de Montbéliard a été le premier des ESSMS de l'AHBFC à se soumettre au **nouveau référentiel d'évaluation** : il a reçu la visite des évaluateurs en avril 2023 avec un bilan globalement positif (cf. *À la croisée...* n°49).

Les **prochaines échéances** sont programmées aux :

- ✓ **4^e trimestre 2025** pour le CHRS* (centre d'hébergement et de réinsertion sociale),
- ✓ **1^{er} trimestre 2026** pour les 4 EHPAD (établissements d'hébergement pour personnes âgées dépendantes), l'EAM (établissement d'accueil médicalisé) et les 3 MAS (maisons d'accueil spécialisé),
- ✓ **4^e trimestre 2026** pour le SAVS* (service d'accompagnement à la vie sociale).

*Ces services n'étaient auparavant pas concernés par les évaluations externes.

En collaboration avec la Direction Déléguée aux ESSMS, la cellule qualité a établi un rétro-planning d'interventions auprès des équipes concernées afin de les préparer au mieux à leurs évaluations respectives.

La première phase a débuté en avril 2024 par des rencontres avec chacun des 3 pôles d'activités (hébergement de personnes âgées, hébergement de personnes en situation de handicap, prestations en milieu ordinaire et logement accompagné) pour **réaliser un état des lieux** autour de 7 **thématiques qui seront auditées**, notamment : bientraitance et éthique, droits de la personne accompagnée, accompagnement à la santé...

2 autres thèmes spécifiques à la gouvernance seront travaillés par Delphine FLORES, Directrice Déléguée aux ESSMS et le Docteur Valérie VALOT, Responsable Qualité : la politique ressources humaines et la démarche qualité et gestion des risques.

L'objectif est de **définir des plans d'actions**, spécifiques à une ou plusieurs structures voire communes aux 3 pôles, **qui seront intégrés au PAQSS** (Programme d'Amélioration de la Qualité et de la Sécurité des Soins).

Etablissements sanitaires : en route pour la certification 2026 !

La prochaine visite se prépare déjà...



Près de 2 ans se sont déjà écoulés depuis la précédente visite des experts de la HAS au sein des établissements sanitaires de l'AHBFC, le CHS (centre hospitalier spécialisé) et l'USLD (unité de soins de longue durée), qui remonte à juin 2022.



Dans le cadre de la **démarche d'amélioration continue de la qualité et de la sécurité des soins** et afin de se préparer à répondre à des **exigences plus fortes** lors de la prochaine visite, la cellule qualité poursuit son travail à ce titre...

- ✓ Elle **participe à la préparation des équipes en menant**, avec les pilotes des thématiques et les cadres de santé, **des visites de risques sur des thèmes ciblés** tels que les chutes, les troubles de la déglutition, la prise en charge médicamenteuse, l'isolement et la contention, le maintien postural, etc. Chacune de ces rencontres sont l'occasion de questionner les pratiques afin d'offrir au patient la meilleure prise en soins possible.

- ✓ Elle **sensibilise au sein des unités les équipes pluridisciplinaires** sur des sujets spécifiques : déclaration d'événements indésirables, présentation et mise en application des outils institutionnels... Ces temps courts permettent des échanges pertinents et concrets avec les professionnels sur le terrain.

- ✓ Elle **assure la bonne tenue de la gestion documentaire** (apport méthodologique et actualisation des protocoles).

- ✓ Elle **anime et modernise le recueil de la satisfaction des usagers** par le biais d'échanges sur l'expérience patient.



- DES MISSIONS ET DES HOMMES -

Infirmière sonothérapeute

Des vibrations pour apaiser les tensions...

De multiples formes de prises en soins non médicamenteuses sont proposées aux usagers de nos services, à l'instar de la sonothérapie, présentée ici par Isabelle DELOFFRE (photos ci-contre), infirmière sonothérapeute au sein de l'AHBFC.

Qu'est-ce que la sonothérapie ?

« La sonothérapie consiste à utiliser les sons et vibrations pour permettre de rééquilibrer l'énergie circulant dans le corps, afin d'apporter de la relaxation et du bien-être.

L'instrument vibratoire* peut être posé sur le corps ou utilisé en bain sonore c'est-à-dire autour de la personne, par exemple en le posant sur le lit où elle est allongée pour une vibration plus douce et enveloppante mieux adaptée à certaines pathologies. L'utilisation du média sur le corps est la principale différence avec la musicothérapie.

*Plusieurs instruments peuvent être utilisés, notamment les bols thérapeutiques qui sont constitués d'un alliage de 7 métaux dont les proportions varient pour produire différentes fréquences vibratoires. »

Quel est votre parcours professionnel ?

« J'ai débuté dans le soin en tant qu'aide-soignante avant d'être diplômée infirmière en 2005. J'ai d'abord exercé 3 ans en France en me formant en parallèle à la sophrologie qui a beaucoup d'applications dans les soins : gestion de la douleur, de l'angoisse, des addictions, etc. J'ai ensuite travaillé en Suisse durant 10 années où je me suis spécialisée en gériatrie et en soins palliatifs. Dans le cadre de mes fonctions de responsable d'un établissement équivalent à une maison de retraite, j'ai découvert lors de la venue d'un intervenant spécialisé les soins aux bols chantants... J'ai suivi la formation complète de sonothérapeute qui impliquait la mise en pratique des nouveaux apprentissages entre chaque session : sur les résidents, avec le constat de vraies améliorations en termes de gestion de la douleur, des angoisses, des insomnies, de l'agitation... mais aussi sur le personnel, avec des bénéfices en termes de qualité de vie au travail. De retour en France, j'ai suivi une formation de formateur professionnel d'adultes avec la volonté de transmettre ce que j'ai pu apprendre. J'ai rejoint l'AHBFC en 2021 à l'occasion d'une campagne de recrutement infirmier axée sur la prise en soins sensorielle et la Direction des Soins m'a proposé d'intégrer le pôle des médiations thérapeutiques afin de faire profiter un maximum d'usagers des bienfaits de la sonothérapie.



Comment se déroule une séance ?

« Les séances individuelles, réalisées uniquement sur prescription médicale, durent environ 1h. Le temps d'accueil du patient/résident permet de recueillir son ressenti, complémentaire aux éléments de son dossier. Celui-ci peut évoluer au cours de la séance, il est donc important d'observer en permanence les mouvements du corps et du visage pour adapter le soin voire abrégé si besoin. La sonothérapie fait souvent remonter des émotions, il est indispensable d'être issu de formation soignante pour exercer en psychiatrie afin de connaître les différents troubles. J'interviens pour les patients et résidents de toutes les unités de Saint-Rémy/Clairefontaine, soit dans la salle dédiée à Saint-Rémy-en-Comté (photos) pour ceux qui peuvent se déplacer facilement, soit au sein des services, dans un espace adapté ou même en chambre.

Lors du débriefing de fin de séance, les bénéficiaires sont unanimes quant à l'effet apaisant : « tu es une magicienne avec les bols » m'a dit un patient de Verlaine. Ils sont demandeurs et les équipes soignantes constatent également un véritable impact positif sur l'état de la personne.

Je tiens à remercier l'AHBFC d'avoir accepté de mettre en place ce type de soins, rarement proposé en établissement ou plutôt par des intervenants extérieurs » conclue la professionnelle qui a le souhait de former à cette pratique.

- ZOOM SUR... -

La Direction des Soins (DS)

Une nouvelle organisation contribuant à l'ouverture vers l'extérieur

La DS a pour objectif premier de garantir aux usagers des soins de qualité et en sécurité. Direction support, elle travaille en lien étroit avec les 2 directions opérationnelles respectivement déléguées aux établissements sanitaires et médico-sociaux gérés par l'AHBFC. Elle déploie progressivement une nouvelle dynamique qui s'inscrit en cohérence avec les ambitions et projets portés par l'Association : focus sur son organisation et ses missions, centrées sur les patients/résidents et sur les professionnels soignants au sens large...

« Recrutée en tant qu'infirmière il y a quelques dizaines d'années » et à la tête de la DS depuis mars 2023, Lorette HOUSER témoigne par son propre parcours de l'épanouissement professionnel que peut permettre l'AHBFC et qu'elle souhaite promouvoir.

L'un de ses principaux objectifs est en effet d'ouvrir davantage l'organisation sur l'extérieur pour mieux faire connaître et reconnaître ses activités et les compétences développées par ses équipes pluridisciplinaires.

Concrètement, elle souhaite développer les partenariats (en particulier avec les instituts et écoles de formation) et les actions de communication, notamment à destination des (futurs) professionnels, à l'instar de la journée « Infirmier(e) en Psychiatrie & Santé Mentale » d'avril dernier (cf. page 2), de notre présence en tant qu'exposant sur SantExpo en ce mois de mai ou encore du colloque qui sera organisé en octobre sur la thématique sport et santé... Cette démarche vise aussi à contribuer à la déstigmatisation des troubles psychiques et des personnes qui en souffrent afin de promouvoir l'accès aux soins de santé mentale.



de g. à droite, au 1^{er} plan : E. AUBRY, L. HOUSER, A. OTHENIN,
à l'arrière plan : B. CANONGE, I. FOISSOTTE,
S. MUNSCHY, A. DETRIE

Pour mener à bien ces missions et projets, qui passent par le recrutement et la fidélisation des professionnels, la Directrice des Soins est entourée d'une équipe d'encadrement à qui sont déléguées des missions clés présentées ci-contre et de 3 secrétaires : Eva AUBRY, Céline MICHAUD (absente sur la photo) & Sylvia MUNSCHY.

- ✓ Aurore DETRIE, Cadre supérieure de santé, gère les métiers au sein des différents services de soins en collaboration avec l'encadrement supérieur et la DRRH, mais aussi le pôle ergothérapie et médiations thérapeutiques (intégrant désormais l'art thérapie notamment avec Arcadie, l'équithérapie, la musicothérapie, la socio-esthétique... sous la responsabilité de Camille LAMBOLEY) et le service coiffure dont les prestations sur la Haute-Saône vont être étendues à l'Aire Urbaine.
- ✓ Blandine CANONGE, Cadre de santé, est référente de l'organisation du travail (horaires négociés et cycles) au sein des unités, du dossier patient/résident, du DTE (dispositif transversal extrahospitalier) ainsi que des stages sur les métiers concernés, en étroite collaboration avec le pôle formation.
- ✓ Isabelle FOISSOTTE, Cadre de santé nouvellement recrutée, a pour mission principale de contribuer au développement de la culture qualité et sécurité des soins, en lien avec la cellule qualité et l'encadrement sur le terrain, elle est également référente des IPA (infirmiers en pratique avancée) ainsi que de la diététicienne, rattachée en 2023 à la DS.

Blandine et Isabelle sont aussi les référentes respectives des cafétérias des sites de la Haute-Saône et de l'Aire Urbaine où l'objectif commun est de « développer l'accueil et l'animation » explique Lorette HOUSER.

- ✓ Anick OTHENIN a récemment rejoint l'AHBFC en tant que Cadre de santé coordinatrice de l'UTEP (unité transversale d'éducation du patient) et de la recherche en soins avec l'objectif de « relancer la dynamique de projets autour de ces deux thématiques prégnantes et porteuses d'attractivité qui seront d'ailleurs inscrites dans le projet d'établissement du CHS. »

Les autres services directement rattachés à la DS sont :

- ✓ l'EOH (équipe opérationnelle d'hygiène), pour laquelle un recrutement de cadre de santé est en cours,
- ✓ le pôle APA (activité physique adaptée), déployé depuis l'an dernier tant sur la Haute-Saône que sur l'Aire Urbaine, dont David TORRUELLA est responsable.

- FENÊTRE SUR... -

Nouveaux retraités

De janvier à avril 2024

- ✓ Sylvie AUMAITRE - infirmière - HJA Belfort
- ✓ Josiane BOLTZ - agent hôtelier spécialisé - pôle AHS site Pierre Engel
- ✓ Agnès CARTON - infirmière - Ey
- ✓ Véronique COLLIN - infirmière - HJA Vesoul
- ✓ Claudine COURTOIS - agent hôtelier spécialisé - EHPAD La Combeauté
- ✓ Christel DUCHET - technicienne informatique - DSI
- ✓ Thierry FAVRET - aide-soignant - Pinel
- ✓ Claudine FOUGERE - infirmière - HJE Lure
- ✓ Sylvie GRAFFE - aide-soignante - EHPAD Notre Dame
- ✓ Chantal MOUGIN - aide-soignante - Matisse adulte
- ✓ Sylvie RICHARD - secrétaire médicale - MAS Amboise
- ✓ Catherine ROBINET - agent hôtelier spécialisé - Horizon
- ✓ Béatrice ROLLET - agent hôtelier spécialisé - Horizon
- ✓ Agnès SCHELLE - agent hôtelier spécialisé - EHPAD La Combeauté
- ✓ Eliane THEVENOT - agent hôtelier spécialisé - EHPAD La Combeauté
- ✓ Ghislaine VERNET - aide médico-psychologique - pôle ergothérapie et médiations thérapeutiques

Les salles du site Pierre Engel

De nouvelles appellations symboliques...

À l'occasion des changements en cours (déménagement bureau des entrées, mise en place badges d'accès, etc.), les différents services présents à Bavilliers ont été sollicités pour renommer les salles du bâtiment administratif.

- ✓ La salle de réunion devient la **salle Bertoli**, hommage à un ancien patient de l'Hôpital Pierre Engel dont la famille a légué une partie de son héritage à l'AHBFC.
- ✓ À l'instar de la bibliothèque municipale belfortaine, la bibliothèque se nomme désormais la **salle Deubel**, du nom du poète originaire de Belfort Léon DEUBEL (1879-1913), ami de Louis PERGAUD et considéré comme un « poète maudit. »
- ✓ La salle au sous-sol (actuellement en travaux) est la **salle Denfert-Rochereau**. Le Colonel Aristide DENFERT-ROCHEREAU (1823-1878) a dirigé la défense de Belfort durant la guerre franco-allemande de 1870 ; on l'appelait « Lion de Belfort », ce qui donnera naissance au monument éponyme (projet signé en 1871).
- ✓ Renommée également, la salle de spectacle est à présent la **salle du Lion**, en référence au monument historique de Bartholdi, construit entre 1875 et 1880.

L'Arbre des ressources de l'hôpital de jour adulte de Belfort

Un printemps florissant !

Lors d'une séance d'éducation thérapeutique animée par Alexandra LBELLARD-GONNORD, ergothérapeute et l'équipe soignante de l'hôpital de jour de psychiatrie adulte belfortain, les patients ont échangé autour des ressources disponibles en santé mentale.

Au fil de leurs échanges a fleuri leur propre « Arbre des ressources », inspiré de l'outil développé par Psycom (organisme public national d'information sur la santé mentale et de lutte contre la stigmatisation) qui permet une représentation visuelle de l'éventail des possibilités qui s'offrent à toute personne rencontrant un problème de santé mentale ou vivant avec un trouble psychique pour mener à bien ses projets.

Installé dans le hall d'accueil du service, il permet aux usagers de visualiser l'ensemble des lieux, structures et autres ressources à leur disposition et ainsi « de voir que l'on n'est pas tout seul » témoigne une patiente.

